

## Nuevo Director de la Licenciatura en Administración

A partir del ciclo 2013, la Licenciatura y Tecnicatura en Administración de ISALUD, y la Licenciatura en Administración con orientación en Salud y Seguros Sociales, serán dirigidas por Ricardo Bellagio, contador público y Máster en Dirección y Gestión de Servicios de Salud y Sistemas de Seguridad Social de la Universidad de Alcalá.



## Espacio de Arte

El 4 de octubre ISALUD inauguró la muestra Laberintos pictóricos del taller del maestro Destéfanis. En ella, 35 artistas acercaron lo que forma parte de sus inquietudes, observaciones y motivaciones, a través de trabajos plenos de color, dirección y forma. Se trató de una exposición grupal, heterogénea, con obras figurativas y abstractas, en las que la libre y personal expresión fue el objetivo permanente.

Informamos, además, que en noviembre el Espacio de Arte cerrará su ciclo de actividades 2012 con una muestra fotográfica y escultórica centrada en la generación de ambientes.



## Módulo internacional 2012

Este año el Módulo Internacional de la Universidad tuvo como destino la ciudad de Washington, Estados Unidos, durante la primera semana de octubre. Contó con la concurrencia de 49 alumnos de los distintos posgrados ISALUD, bajo la dirección del Dr. Rubén Torres (OPS/OMS) y el Mg. Arturo Schweiger (U. ISALUD). Participaron además, el Dr. Ginés González García, el Mg. Julio Siede, el Lic. D. Cingolani, y los directores y coordinadores de la Maestrías y Especializaciones de la Universidad.

### Jornada de apertura

A cargo de expositores OPS/OMS, las actividades presentaron exposiciones con foco en la seguridad social, el financiamiento, los recursos humanos en salud, la evaluación económica de tecnologías y redes integradas de salud,



así como el trabajo en la atención primaria de la salud.

### Más actividades

En el Módulo también expusieron directivos de la Administración de Salud de Veteranos (V.A.), con la explicación de las características de un sistema que abarca 6 millones de veteranos de guerra y, desde 2005, es considerado uno de los mejores sistemas públicos de salud del país, según el Congreso de los EEUU. Además, los alumnos visitaron el Banco Mundial y el Banco Interamericano de Desarrollo, donde presenciaron exposiciones de los representantes argentinos ante ambos bancos, el Dr. Alberto Camarasa y la Dra. Gabriela Costa. Para cerrar la actividad de la semana, los concurrentes asistieron al George Washington University Hospital (GWU H.), donde recibieron presentaciones de docentes de la Escuela de Salud Pública y conocieron algunas áreas críticas (UTI, Quirófano, Diagnóstico y Guardia).

*Alumnos, docentes de GWU H. y coordinadores*

## La empresa sanitaria moderna

Ediciones ISALUD se enorgullece de presentar otra de sus novedades editoriales 2012: La empresa sanitaria moderna 2, del Dr. Carlos Díaz. Este libro es una herramienta imprescindible para todos aquellos profesionales que ya se desempeñan o deseen incursionar en el universo de la gestión de la salud. Propone un detallado recorrido por aspectos centrales de la gestión hospitalaria, en las empresas de salud que presentan organizaciones complejas y requieren analizar misión, visión y valores, así como su función gerencial, su gestión estratégica y por procesos. Por eso, el Dr. Díaz propondrá el abordaje sistemático de la empresa sanitaria como un todo interrelacionado. Podrán adquirir el libro en la Biblioteca de la Universidad, Venezuela 847, Ciudad de Buenos Aires, de lunes a viernes de 9 a 20 horas. Puede también solicitarse en [biblioteca@isalud.edu.ar](mailto:biblioteca@isalud.edu.ar) o por el +54 11 5239-4040.



## Enfermería y Salud Mental



En agosto los estudiantes de la licenciatura en enfermería de ISALUD recibieron la visita del Dr. José Lumerman, médico psiquiatra del Sistema de salud global de la provincia de Neuquén, con quien desarrollaron

una clase centrada en los enfoques comunitarios de tratamiento institucional a personas con trastornos mentales. La coordinadora de la carrera, Lic. Anastasia Bilanski, destacó que la actividad permitió “reconocer que el paciente con alteraciones mentales puede y debe ser integrado a la comunidad para restablecerse y mantener su salud psicofísica. Tal cuestión es fundamental para los profesionales”.

## Inscripciones 2013

El 1° de octubre la Universidad abrió las inscripciones para los ciclos 2013 de la Licenciatura en Nutrición; la Tecnicatura en Salud, Alimentación y Actividad Física; las licenciaturas y tecnicaturas en Administración y Administración en Salud, las Licenciaturas en Gestión Ambiental, Kinesiología y Fisiatría, y las carreras de Enfermería. Asimismo, inició la primera etapa de selección de candidatos para las nuevas cohortes de los posgrados en Economía y Sistemas de Salud; Gestión de Servicios de Discapacidad y Gerontología; Medicina Legal, Auditoría, Administración Hospitalaria, Salud Ambiental, Seguridad Alimentaria y Farmacopolíticas. Informes por el +54 11 5239-4015/22/33 o en [informes@isalud.edu.ar](mailto:informes@isalud.edu.ar)

## Jornadas informativas

El miércoles 14 de noviembre, a las 18.30, el Dr. Alberto Cormillot participará de las jornadas informativas de la licenciatura en Nutrición y la tecnicatura en Salud, Alimentación y Actividad Física 2013. Durante la actividad, presentará las experiencias de cursada, las prácticas realizadas, los espacios de aplicación, la proyección laboral, el alcance de cada materia dentro del plan de estudios y las cuestiones administrativas de ambas carreras. La cita será en Venezuela 931, Ciudad de Buenos Aires. Además, de octubre a diciembre 2012, las coordinaciones de carreras de grado y posgrado realizarán reuniones personalizadas con los aspirantes al nuevo ciclo. Más información en [informes@isalud.edu.ar](mailto:informes@isalud.edu.ar) o por el 5239-4015/22/33.

## Nuevas presentaciones de Médicos: la salud de una profesión

En septiembre, el Dr. Ginés González García continuó con las presentaciones nacionales de su nuevo libro. Una de ellas se realizó en el Salón de los Rectores de la Universidad Nacional de Jujuy, con autoridades, docentes y alumnos de esa casa de estudios. Otra tuvo lugar en la localidad de Bahía Blanca, con profesionales y responsables públicos y privados del sector salud. Nos complace informar que frente a la gran demanda, en menos de tres meses se agotó la edición de lujo. Recordamos que la edición blanco y negro podrá adquirirse en la Biblioteca de la Universidad ISALUD y en las mejores librerías del país.



*Presentación del libro en el Salón de los Rectores de la Universidad Nacional de Jujuy.*

## Asesoramiento para las becas Carrillo-Oñativia 2013

Durante noviembre, la Secretaría de Ciencia y Técnica de la Universidad brindará asesoramiento a quienes deseen presentarse en las Becas Carrillo-Oñativia 2013, de la Comisión Salud Investiga del Ministerio de Salud de la Nación. Las solicitudes de asistencia deberán remitirse al Lic. Martín Langsam a [mlangsam@isalud.edu.ar](mailto:mlangsam@isalud.edu.ar). Recordamos que la convocatoria cerrará el 27 de noviembre del 2012.

## Los derechos a lo largo de toda la vida

En conmemoración del Día Internacional del Adulto Mayor, el 2 de octubre la Universidad ISALUD organizó en la ciudad bonaerense de La Plata una jornada orientada a destacar la importancia de una convención en favor de los derechos de las personas adultas mayores. Participaron de la actividad el intendente local, Dr. Pablo Bruera; el Defensor del Pueblo, Dr. Carlos Bonicatto; la Dra. Isolina Dabove y la Prof. Silvia Gascón. La jornada contó con el auspicio de la Agronomía Médica Platense, la Sociedad Odontológica de La Plata y la Facultad de Psicología de la Universidad Nacional de La Plata.

## Orgullo ISALUD

Nos alegra notificar que Jimena Alfonso, Licenciada en Nutrición de nuestra Universidad, ha obtenido el primer puesto en las residencias de Nutrición 2012 del Gobierno de la Ciudad de Buenos Aires. Jimena egresó en 2010 y previamente realizó la Tecnicatura en Salud, Alimentación y Actividad Física de ISALUD.



## Nuevos posgrados

En 2013, la Universidad dará inicio a la Especialización en Prevención de Riesgos Laborales y a la Especialización de Enfermería en Cuidados Críticos del Adulto y Anciano.

El primer posgrado fue pensado para fortalecer la preservación de la salud y la integridad psicofísica de los trabajadores, con diseño de políticas de gestión en organismos gubernamentales y establecimientos privados. Su plan de estudios propone definir las necesidades de seguridad en el medio ambiente de trabajo, a fin de controlar y corregir los riesgos potenciales, investigar la siniestralidad laboral, la legislación comparada, y fortalecer el impacto de estrategias preventivas.

La Especialización de Enfermería brindará herramientas profesionales para la planificación de servicios de cuidados de calidad, con detección precoz de complicaciones que incidan en la morbimortalidad. Los egresados podrán administrar y gestionar servicios de Cuidados Críticos de Adultos y Ancianos, elaborar proyectos de investigación y educación continua, así como promover estrategias de mejora de atención bajo consideración de la medicina basada en la evidencia, la evaluación de tecnologías y las problemática ético-legales. Informes en el +54 11 5239-4022/33 o en posgrados@isalud.edu.ar.

## Actividades para docentes ISALUD

En el marco de las actividades de capacitación docente 2012, programadas por la Secretaría Académica de la Universidad, desde agosto se desarrollaron encuentros orientados al problema de la lectura en la educación superior y la implementación de la evaluación en la enseñanza. Las actividades se dirigieron a profesores de grado y posgrado de ISALUD y focalizaron en el diseño de guías de lectura y en evaluaciones a través de portafolios, entre otros aspectos. Recordamos, además, que en diciembre se realizará la tradicional jornada anual docente de la Universidad, concentrada en experiencias innovadoras y exitosas desarrolladas durante el ciclo lectivo.

## Presentación de candidatos para Premios ISALUD 2012

Les notificamos que se encuentra abierta la convocatoria para postular candidatos a los Premios ISALUD 2012, a fin de reconocer la labor y el compromiso de aquellas personas e instituciones que hayan desarrollado actividades o acciones trascendentes en áreas de la salud, medio ambiente, economía y sociedad. Podrán sugerir premiados en la urna de la sede de Venezuela 931, Ciudad de Buenos Aires, o en [www.isalud.edu.ar](http://www.isalud.edu.ar)

## Dos años de la Ley de Salud Mental

El 10 de octubre, ISALUD fue sede de la III Jornada de Políticas de Salud Mental. El encuentro se centró en la discusión sobre los dos años de vida de la Ley 26.657. Bajo el formato de mesa redonda, se debatió el impacto de implementación de la ley, las asignaturas pendientes y una posible agenda de acción para los próximos dos años. Asimismo, se presentaron experiencias de transformación institucional, desarrollo de nuevos dispositivos y formas de abordaje inspiradas en la ley. Sobre esto último, se profundizó en los mecanismos de generalización de modelos exitosos a toda la población. La actividad fue organizada por la Maestría en Gestión de Servicios de Salud Mental de la Universidad ISALUD, la Dirección de Salud Mental del Ministerio de Salud Provincia de Buenos Aires y el Instituto de Gestión y Políticas en Salud Mental (Igesam).

## Alumnos estadounidenses en ISALUD

Los estudiantes que participan en el programa "Argentina: Salud Pública en Ambientes Urbanos" de SIT-Study Abroad, por convenio entre la Fundación Educativa World Learning y la Universidad ISALUD, ya cumplieron un mes en el país, con actividades en la Universidad y en instituciones socio-sanitarias de la Capital Federal y provincia de Buenos Aires. El grupo, compuesto por trece alumnos de distintas casas de estudio de los Estados Unidos es hoy parte de la vida cotidiana de la sede de Venezuela 847. A diario comparten sus descubrimientos de la ciudad y del sistema de atención de la salud argentina con colegas de la

*Alumnos con el doctor Aldo Neri.*



Universidad y el equipo de Biblioteca que apoya el proceso de aprendizaje con bibliografía específica. Los jóvenes han realizado, además, visitas enmarcadas en los seminarios de sistemas de salud, políticas y programas; epidemiología y determinantes sociales de la salud; métodos y ética de la investigación. En el dictado de clases han participado

docentes ISALUD e invitados como Oscar Cetrángolo (UBA) y Mariana Romero (Cedes). Además, los estudiantes compartieron debates con Néstor Perrone y Aldo Neri; preparados especialmente en la labor desarrollada por ambos profesionales, pudieron dialogar fluidamente con ellos y consolidar conocimientos adquiridos.

**14 AL 16  
DE NOVIEMBRE  
DE 2012**



## Dr. Conte Grand

La Universidad ISALUD manifiesta su más sentido pésame por el fallecimiento del Dr. Alfredo Conte Grand, destacado y querido miembro de la comunidad universitaria e importante referente de la seguridad social argentina. Acompañamos a su familia en este doloroso momento.

### PARA RECORDAR

#### V Congreso de Economía de la Salud de América Latina y el Caribe

14 al 16 de noviembre de 2012 en Montevideo, Uruguay  
Más información: <http://www.aesuruguay.org.uy>

## Judicialización de la salud



### CEDSABIO

Centro de Estudios e Investigación en Derecho Sanitario y Bioderecho



UNIVERSIDAD  
ISALUD

El 25 y 26 de septiembre el Centro de Estudios e Investigación en Derecho Sanitario y Bioderecho de ISALUD (Cedsabio) desarrolló la Reunión para la formulación de un perfil de análisis sobre judicialización en salud con representantes de la Universidad y del Centro de Estudios e Investigaciones en Derecho Sanitario de la Universidad de San Pablo. El encuentro se orientó a la identificación de herramientas para la prevención y resolución de litigios de salud, y la actualización de los marcos jurídicos que permitan mejorar ejecutividad del derecho a la salud a partir de la experiencia comparada de Argentina y Brasil.

## II Congreso Latinoamericano y del Caribe sobre Salud Global

Bajo el lema *Transcendiendo fronteras para la equidad en salud*, del 9 al 11 de enero de 2013 la Alianza Latinoamericana de Salud Global (Alasag) y la Escuela de Salud Pública de la Universidad de Chile desarrollarán en Santiago de Chile el II Congreso Latinoamericano y del Caribe sobre Salud Global. Este encuentro da seguimiento al exitoso primer congreso celebrado en Cuernavaca, México, en abril de 2010. El segundo congreso hará especial hincapié en aspectos ligados con la educación, la investigación y la abogacía a favor de la salud global en América latina y el Caribe, y en los impactos generados por las crisis económicas, los movimientos y conflictos sociales y los objetivos de desarrollo del milenio. Más información en [www.congresosaludglobal.uchile.cl](http://www.congresosaludglobal.uchile.cl)

## Reconocimiento al Dr. Alberto Cormillot

El 13 de septiembre, la Asociación latinoamericana de Salud y Actividad Física reconoció la trayectoria profesional del Dr. Alberto Cormillot por sus aportes profesionales en el campo de la salud, la educación y la acción social, a nivel nacional e internacional.

## Responsabilidad Social Empresaria



En septiembre, el plantel de empleados de la Universidad

hizo su primer aporte al Programa de Reciclado de la Fundación Hospital de Pediatría Garrahan. Gracias a la ayuda del personal administrativo, alumnos y docentes de la Universidad, se concretó una gran cooperación a este interesante proyecto orientado a la obtención de recursos económicos, la protección del medio ambiente, el fortalecimiento solidario y la generación de alianzas interinstitucionales. Quienes deseen colaborar podrán obtener mayor información en [www.vaporlospibes.com.ar](http://www.vaporlospibes.com.ar)

## Colación de grados

El 27 de septiembre la Universidad ISALUD realizó la XXIII colación de Grados Académicos. Por la mañana se entregaron los diplomas de los flamantes Licenciados en Nutrición y Técnicos en Salud, Alimentación y Actividad Física. Por la tarde, recibieron sus títulos los Especialistas en Economía y Gestión de la Salud, en Sistemas de Salud y Seguridad Social, en Medicina Legal, en Gestión de servicios de Discapacidad y en Administración Hospitalaria, junto con los Magísteres en Economía y Gestión de la Salud, los Licenciados en Administración y los Profesores Universitarios.



## Residuos electrónicos

En agosto, la Universidad ISALUD, la Defensoría del Pueblo de la Ciudad de Buenos Aires y la Asociación para el Tratamiento de Residuos Sólidos Urbanos (ARS) organizaron la jornada *Residuos de aparatos eléctricos y electrónicos: su gestión para la prevención de pasivos ambientales*. Durante el encuentro, se abordó el marco jurídico de los residuos de aparatos eléctricos y electrónicos, además de propuestas para el reciclado de aparatos, mecanismos de gestión de pasivos ambientales y perspectivas gubernamentales y empresariales en el tema.